



QUEL SENS DONNER AUX RITES D'INITIATION ?

Quelles sont de nos jours la place et le rôle des initiations dans un monde en rapide mutation ? Pour notre époque, qui connaît nombre de bouleversements, le changement devient en effet chaque jour une réalité quasi incontournable; ceci à la fois dans la vie économique et dans l'évolution sociétale. Entrés désormais de plain-pied dans le XXI^e siècle, il peut paraître utile de nous interroger sur la signification de cette pratique ancestrale de l'initiation qui remonte à des temps immémoriaux et qui, rappelons-le, est le fruit de la tradition.

A l'évidence, on peut dresser le constat que les rites initiatiques, tout comme beaucoup de rituels de passage, ont disparu aujourd'hui dans la société occidentale. Ceci est valable non seulement dans les sociétés civiles et religieuses, où les parcours et les points de passage ont fréquemment perdu toute dimension cérémonielle. Il est frappant de constater que, dans le même temps, nombre de nos contemporains paraissent disposés à ignorer certaines limites et valeurs, sans se douter de l'apparition en corollaire de regains de violences et de la montée de l'intolérance. Et en guise d'introduction à ce débat, on peut ici rappeler une phrase de René Guénon qui disait qu'il n'y a plus en Occident que deux organisations initiatiques pouvant revendiquer une filiation traditionnelle authentique : le Compagnonnage et la Maçonnerie.

Au vu de ces quelques réflexions interrogeons-nous sur la valeur et la signification profonde des rites d'initiation dont nous sommes dépositaires. Sont-ils fondamentaux pour la Maçonnerie ou bien devraient-ils prendre d'autres formes ?

QU'EST-CE QUE L'INITIATION ?

Sur un plan très général, Il est tout d'abord utile de rappeler que l'initiation est *un processus par lequel une personne est introduite dans un groupe, une communauté ou un savoir particulier*. Cela implique souvent un rite spécifique, qui symbolise l'entrée dans une nouvelle phase de vie. Tel est le cas par exemple pour le passage à l'adolescence, l'avènement de la maturité ou encore lorsqu'il s'agit de rejoindre une appartenance à un groupe particulier comme une société d'étudiants par exemple. Les rituels d'initiation peuvent inclure des épreuves, des enseignements ou encore des symboles qui aident à préparer l'individu à son nouveau rôle.

De par le monde, les rites d'initiation sont en général spécifiquement conçus afin de marquer le passage pour un individu d'un stade à un autre dans des étapes de vie. Ils se situent dans des contextes dont les implications spirituelles ou sociales sont profondes. Ces rituels entretiennent également un lien étroit entre tradition et transmission, en particulier chez certains peuples d'Afrique ou d'Asie. Il existe aussi d'autres approches, par exemple avec Carl Gustav Jung, pour qui l'individuation serait une recherche de l'inconscient et de la psyché ; laquelle aspirerait à une recherche d'authenticité et se confronterait au domaine du rêve.

PORTEE DE L'INITIATION MACONNIQUE

Pour ce qui concerne l'enseignement maçonnique, celui-ci trouve ses origines dans une démarche de nature spirituelle, qui vise à s'affranchir des contraintes de la vie profane.

Il est important de souligner l'essence même de la connaissance initiatique dans un chemin de vie maçonnique. En effet, de par sa nature propre, elle ne peut pas être communiquée par ses dépositaires comme le serait un enseignement profane qui consisterait par exemple à accumuler des connaissances livresques ou factuelles. Car ce domaine de connaissance est par essence incommunicable, puisque ce sont des états à réaliser intérieurement.



Les rites initiatiques maçonniques cherchent à permettre à l'homme de devenir ce qu'il doit être: un individu ouvert à la vie de l'esprit. Par une série d'épreuves de type initiatique et par la transmission de symboles, il pourra enfin apprendre à se connaître profondément et à se libérer des influences extérieures et des conditionnements sociaux. Ainsi l'initiation maçonnique ne constitue qu'un début, une entrée dans un processus et le suivi d'un cheminement transformationnel.

PERSEVERANCE OU VALEURS EPHEMERES

Il va de soi que l'initiation – et plus particulièrement les initiations aux trois grades – n'a de sens que si elle est suivie d'une persévérence dans le cheminement transformationnel qui s'opère par un travail de fond accompli sans relâche et continuellement. Or, dans un monde où l'éphémère est de mise, se pose bien entendu la question de la persévérence qui est l'une des règles qui permettent à chacun de cheminer sur son parcours maçonnique. La persévérence est une vertu fondamentale qui incarne la détermination, l'engagement et la résilience face aux défis de la vie. Elle symbolise la capacité de poursuivre un idéal élevé, même face à des obstacles qui paraissent insurmontables. Elle permet de continuer à polir sa pierre brute. Car, le travail symbolique continu sur la pierre brute enseigne l'importance d'un effort constant pour perfectionner son caractère et s'améliorer sur le chemin de la connaissance. Or, la glorification du travail tend à manquer de plus en plus souvent dans la société actuelle, tournée vers le seul profit et où l'hédonisme tend à se répandre.

Dans la vie profane, on constate une perte de valeurs à la fois par rapport au travail et à la notion d'effort. Ainsi, il est fréquent de constater qu'un individu qui aura commencé à pratiquer du yoga ou un art-martial, cessera cette activité après un ou deux ans au mieux. Pas de persévérence, alors qu'il faudrait peut-être sept ans pour maîtriser son art ! Dans la vie profane, beaucoup cèdent aux sirènes du zapping, de l'immédiateté, du désir et de la satisfaction immédiate.

Il faut ici rappeler que la Maçonnerie, bien que régie par un cadre et une doctrine, laisse en fait une grande liberté à ses adeptes. En aucune façon il ne saurait s'agir de « *formater* » ou cadrer des membres qui développent par eux-mêmes leur chemin maçonnique. Mais, dans la société actuelle on constate que les contacts humains prennent désormais des formes nouvelles et inattendues ; ceci notamment depuis l'essor des réseaux sociaux. La publicité nous vend du rêve et les réseaux diffusent des flots continus d'informations qui finissent par asphyxier les esprits critiques. Et l'on assiste à l'éclosion d'une foule matérialiste et égoïste, qui n'est plus sentimentale comme disait Souchon. En définitive, le modèle sociétal actuel finit par reposer pour une large part sur un socle où dominent l'égoïsme et le *chacun pour soi* ; aujourd'hui l'acquisition du savoir repose de plus en plus sur la loi du moindre effort et prévaut sur la glorification du travail.

Le thème de l'initiation soulève aussi à l'évidence la question des formes de communication. Comment mieux nous faire connaître, donner envie de s'initier, ce qui signifie partager des valeurs individuelles et personnelles, mais aussi institutionnelles qui sont celles de la Grande Loge Suisse Alpine (GLSA) ?

LE SENS D'UN SOCLE DE VALEURS

Force est de constater que l'on assiste de nos jours à une désorientation des esprits. Cela provient d'un nouvel ordre mondial où règne le principe d'immédiateté. A cela s'ajoute la perte d'une forme de conscience historique qui reposait sur nombre de mythes fondateurs propres à légitimer des identités, parfois même fondées sur des contes ou légendes. La symbolique maçonnique est riche à cet égard. Mais toutes ces valeurs ne sont pas perdues et l'heure est peut-être venue de penser qu'un retour en arrière est possible. Dans ce monde qui a vu s'effacer beaucoup de ses repères, on doit augurer de réactions pleines de bon sens, et en particulier œuvrer en faveur d'un réapprentissage de l'altruisme.

Bien entendu l'engagement maçonnique peut être prenant, mais il offre aussi un creuset de réflexions bienvenues. Il est source de valeurs et de contenus spirituels libérateurs dans un monde où plane encore le spectre de l'oppression. Certes, nous devons nous interroger sur l'engagement peu présent en



L'initiation au XXI^e siècle

maçonnerie des jeunes générations. Tout en sachant aussi que, dans une société dont l'avenir peut paraître instable, beaucoup de jeunes sont à la recherche aujourd'hui d'un cadre libérateur.

Et surtout, la Maçonnerie a des atouts pour ceux qui veulent s'affranchir d'un monde devenu vide de sens: la fraternité, le partage et l'initiation sur le chemin d'un parcours ; tout cela s'apprend et prend du temps. Nous devons continuer à porter haut notre enseignement et à mieux faire connaître les valeurs de la Maçonnerie qui sont si précieuses pour combattre l'égoïsme et développer l'altruisme.

L'initiation maçonnique, inscrite dans des rituels de passage, reste une valeur fondamentale. Elle constitue un élément indissociable de la prise en compte des devoirs tels qu'ils ont été définis dès 1721 dans les Constitutions d'Anderson.

En ce sens, il est plus important que jamais, dans notre rôle de gardiens de la tradition, que nous nous appliquions à mieux en faire comprendre la signification au sens des règles morales et des devoirs qui nous incombent.

Sources partielles :

René GUENON, *Aperçus sur l'initiation*, Ed, Dervy, Paris 1946

RIC BERMAN, *Inventing the future : the 1723 Constitutions*, The Old Stables Press, Oxfordshire, 2022

MIRCEA ELIADE, *Initiation, rites, sociétés secrètes*, Gallimard, Paris 1959

2025-03-26 pb